



# Columnas estatales

15 marzo 2024



## SE COMENTA

Que este fin de semana largo será una prueba de fuego para los dos temas que, en su momento, la Secretaría de Cultura y Turismo advertía: la seguridad y el agua. Ya está visto que no será pronto cuando haya un plan estratégico por parte de la Secretaría de Seguridad estatal, si algún día estructuran alguno, y los puntos que plantean las autoridades en materia hídrica no son a un plazo inmediato. Así que a ver cómo pinta este benemérito y petrolero puente.

Por lo pronto los comerciantes agremiados mantienen el optimismo, pues esperan una derrama económica al Estado de México por algo así como 7 mil 150 millones de pesos, lo que significa un incremento de 10 por ciento con respecto a 2023, dice Jorge Luis Pedraza Navarrete, líder de Canaco Servytur en el Valle de Toluca. Por parte del sector económico hay buenas expectativas, sin duda.

Que a quienes quizá no les vaya muy bien en este lapso de asueto será a las y los candidatos a las diputaciones federales y al senado. La realidad es que nadie los está "pelando", sus campañas lucen lejanas y casi imperceptibles, y ya para ser opacados por una gris contienda presidencial, significa que de plano están en la calle de la amargura. A eso súmele usted que la gente "se desconecta" en estos días feriados, pues quizá de plano varios bajen la cortina hasta el martes.

Que en ese contexto se dio el anuncio de que, con base en la convocatoria de Morena para las candidaturas a las presidencias municipales, regidurías, sindicaturas y diputaciones locales del proceso 2023-2024, será a través de una tómbola la asignación de las candidaturas para legisladores locales plurinominales en el Estado de México, situación que también quedó determinada para las otras 30 entidades federativas en donde se renueva su Congreso estatal.

A ver quiénes serán los "suertudos" a los que el niño gritón les anuncie que le **pegaron al gordo** de una curul sin gran esfuerzo. Y se observará si el democrático método logra contener pasiones que comienzan a desbordarse por doquier entre quienes sienten que la ola de junio los llevará cómodamente a un cargo.

# CAPITAL



### BAJAN CANDIDATURA

Comentan que la autoridad competente dio reversa a una candidatura de Morena a diputación local, se trata de Erika Sevilla, quien ya se encontraba realizando campaña, buscando encabezar el Distrito 40 con cabecera en Zinacantepec, la determinación de los magistrados se tomó en razón de que la candidatura estaba siglada por el Partido Verde Ecologista de México. O sea, le tocaba a los tucanes y no a Morena. Tómala.

### **VOTO DE CONFIANZA**

Aseguran que la dirigencia de las llamadas Rutas Hermanas del transporte metropolitano, dieron un voto de confianza a la Fiscalía de Justicia mexiquense y al gobierno estatal, suspendiendo bloqueos y movilizaciones programadas para esta semana y los días por venir. Representantes de más de 40 empresas, dijeron que la decisión se tomó después de que las autoridades aceptaron cumplir con su pliego petitorio.

### **MAYORES PENAS**

Dicen que el Verde Ecologista de México, se estaría pronunciando a favor de la aplicación de cadena perpetua para abusadores y violadores sexuales de menores de edad, sobre todo, en aquellos sitios en donde se presentan más casos, como son los municipios de Ecatepec, Nezahualcóyotl e Izcalli. Obvio, la legislación deberá ser estatal y la referencia son esas demarcaciones en donde más casos se han presentado.

### 2Y EL RESPONSABLE?

Cuentan que la confusión de qué autoridad policiaca tiene jurisdicción sobre la **avenida** Las Torres, ha generado decenas de puntos en donde los **guardianes** del orden, principalmente de vialidad, le **pegan** al peligro y detienen a diestra y siniestra vehículos con placas foráneas. La falta, por cierto **nunca** comprobada con el reglamento, al menos deja 200 pesos de apoyo para seguir el camino. Claro, el argumento más contundente para que se pida el **apoyo** es trasladar el vehículo con corralón.

9





# El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

### Todos quieren (Dos)

Decíamos ayer que las colas son muy largas -larguísimas- ante la indecisión que aún al cierre de este espacio, se presentaban y lo prometo, las patadas se escuchan hasta las oficinas de este alado. La versión, por lo menos en el tricolor y la penúltima -ya sabes que cada día cambian de parecer, por lo menos dos veces las 24 horas-era que se decantarían por la reelección, más aún en municipios donde se han hecho muy bien -o sólo bien- las cosas, pero eso garantiza un porcentaje importante de victoria. Por cierto, en este supuesto no se encuentra Almolova de Juárez. En las encuestas pones el nombre del actual presidente municipal, Óscar Sánchez García, y cualquier opositor gana hasta con el representante del equipo de Santiaguito, -así de cerca está- y así de complicado lo tendrían. Pero bueno, ese personaje tampoco le interesa a este espacio, así es que le seguimos a lo importante...En caso diferente, se encuentra Zinacantepec, ahí el alcalde Manuel Vilchis Viveros, realiza un buen trabajo y ahora hasta los que apenas hace unas horas se fotografiaban y festejaban con los contrincantes políticos, resulta ya, lo pensaron bien y pues siempre sí quieren competir en la demarcación...De nuevo

les salió lo priistas, cuando hace unos meses le levantaban la mano a los morenistas y, ni de broma querían pararse en el tricolor. Hoy que las encuestas favorecen y el trabajo se nota, ya quieren de nuevo apuntarse. Por cierto, también ahora todos son cercanos; qué cercanos, "hiperbrothers" del presidente del partido. Tan lo son, que ya les dijo se acerquen al municipal para iniciar con el trabajo e irle avanzando, así varios y varias, ya hablaremos de ellos en directo. Por eso, luego se desprestigia tanto la doña política, por estos clanes, cuyos intereses los hacen ser tan básicos y burdos. Bueno, allá ellos. Por supuesto, hay otros supuestos en donde suceden cosas similares, será una Semana Santa muy larga, o mejor dicho parece ser que para algunos y algunas la cuaresma se va a volver más largo de lo normal. Vamos viendo cómo se dan las alineaciones, mismas que -lo prometo y lo reafirmo- van a "desnudar" a varios y varias, los berrinches estarán a la orden del día, sobre todo, porque cada hora crece el número de "aspirinas", cuyo mayor mérito es hablar, hablar y hablar, blofear, blofear y seguir haciéndolo. La pregunta es obligada ¿cuántos de quienes reciban el no, van a apoyar a quienes

reciban el sí por méritos propios y demostrados? Chiale, está cañón.

### La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, después de horas y horas de comparecencia quedó claro, el ex secretario General de Gobierno en la administración de Alfredo del Mazo Maza, Ernesto Nemer Álvarez, no fue responsable de las imputaciones que supuestamente le hacían por las irregularidades en el caso de Viaducto Bicentenario...Dentro de su declaración dejó en claro, la función asignada y las responsabilidades, derivado de ello, pues simple y sencillamente no fue responsable. Lo que no sucedería, según entienden esos alados, con el entonces jefe del Ejecutivo estatal, Alfredo del Mazo Maza, pues en documentos exhibidos es señalado por el ex secretario de Movilidad, Luis Gilberto Limón Chávez, como quien le dio la instrucción para hacer trámites relacionados con el Viaducto Bicentenario...El resultado de las pasadas audiencias no es garantía de que todo paró ahí para los dos últimos citados. Va para largo, pero pronto habrá noticias...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



### **DOSSIER POLÍTICO**

Campañas y ligereza del lenguaje

JUAN CARLOS VILLARREAL

N POLÍTICA, LAS palabras deben tener significado. En campaña, la auto contención de los políticos debería llevarlos a la moderación, sin embargo, es todo lo contrario; se usan expresiones vulgares, se sobredramatizan las emociones pero sobre todo, se hacen ofrecimientos francamente irrealizables.

DE AHÍ, QUE cada periodo electoral tenga sus respectivos matices, antes se privilegiaba la seriedad y profundidad en las pro-puestas, hoy, se trata de conectar con las emociones más profundas en los votantes y por ello, los bloques hacen campaña con los extremos: miedo vs esperanza, enojo vs alegría o, sorpresa vs indiferencia. Puesto que nuestro cerebro es muy flojo y termina pensando lo que sentimos; "El cerebro político, es un cerebro emocional, no es una máquina desapasionada y calculadora...que obietivamente busca los datos correctos para adoptar una decisión razonada (Drew Western; 2008).

LO ANTERIOR VIENE a colación, pues recientemente en el programa de Leo Zuckerman: "Es la hora de opinar", el polémico Jorge Castañeda advirtió que para el equipo de Xóchitl Gálvez era necesario volver a las prácticas de las campañas tradicionales, iniciando una campaña negra en contra de la puntera Claudia Sheinbaum. Argumentando que esta sería la estrategia indispensable para disminuir la ventaja que le lleva y sobre todo debilitar sus aspiraciones a partir de definiciones precisas, en las que salió a relucir que las campañas negras o de contraste suelen utilizar datos verdaderos para magnificar errores presentes o pasados que regularmente son comprobables. Eso es muy distinto a lo que coloquialmente se le denomina "guerra sucia", en donde claramente el objetivo es decir verdades a medias, fake news o francamente mentiras para acelerar las contradicciones que el grupo de campaña quiere identificar en su adversario.

EN OTRAS PALABRAS la campaña es de contraste cuando se acusan conductas ocultas como la corrupción, las mentiras, el autoritarismo, o la doble moral, que pueden ser cuestionables y discutibles, pero son ciertas y la guerra sucia, que técnicamente proviene de otro campo semántico pero que sí usan las campañas electorales para manipular las emociones con verdades a medias, información sin comprobar o francamente rumores malintencionados.

EN EL PROGRAMA se discutieron ampliamente estos términos, pero los efectos en los círculos de opinión fueron completamente diversos y hasta en la mañanera se usó el segundo concepto para descalificar este tipo de prácticas en las campañas.

SIN EMBARGO FUE esa misma forma la que utilizó Andrés Manuel López Obrador en sus 3 campañas presidenciales, jugando con las emociones del electorado y utilizando noticias falsas para crear frases como: "mientras tú estás votando, Enrique Peña está privatizando el agua", frase que se escuchó durante la jornada electoral del 2018 y que no era cierta, pero constituía parte de la estrategia electoral.

AHORA BIEN, ¿QUÉ es válido y para quién?; resulta evidente que quien está en el poder y tiene un margen de victoria amplio puede acusar de guerra sucia a aquella que es una campaña de contraste, en donde se puede cuestionar la vida y experiencia de un candidato a partir de hechos demostrables, en este sentido se deja al lector para que defina su verdad.

MIENTRAS QUE LA campaña negra o guerra sucia se construye sobre mentiras cuyo único propósito es disminuir al adversario. Dicha medida suele ser ocupada cuando el que está en segundo lugar observa que está muy lejos de las preferencias de quien encabeza las encuestas y trata desaforadamente de acercarse a condiciones de competitividad a costa de lo que sea.

EN 90 DÍAS, que es el periodo de una campaña presidencial, es muy dificil construir confianza y muy fácil perderla, de ahí que el discurso tiende a ser muy emotivo para llegar al corazón de los votantes y desde ahí construir las estrategias de comunicación politica en la que el discurso emocional resulta ser la clave. El mayor riesgo que tienen las campañas contemporáneas es sucumbir a la tiranía de los 5 segundos, que es el promedio de atención que suelen tener los internautas cuando ingresan a las redes sociales.

YA PRÁCTICAMENTE NADIE usa los recuerdos para buscar, ni usa las herramientas técnicas para comprobar un pensamiento, estamos como lo dijo Bauman en "la era del pensamiento líquido", nos seducen las imágenes y nos conquistan las impresiones. No hay forma de eludir esta práctica en la comunicación, pues nuestro cerebro responde a estos estímulos, lo saben los expertos en neuropolítica.

NO SE GANA con las palabras racionales, se trata de conectar con las emociones pues la comunicación paraverbal es el 80% de la comunicación política que se transmite. Quien represente mejor esas emociones subyacentes, estará en mejores condiciones de ganar una elección.



# Morena: cuando la perra es brava...

El proceso electoral federal avanza sin mayores contratiempos en el Estado de México, las cosas van tan tranquilas que hasta se podría pensar que ya todos están conformes con la forma en que se está dando el resultado pero, en lo local, la cosa está siendo muy distinta para el partido en el poder y es que la calentura política está llegando a tal nivel que los brotes de rebeldía se mezclan con los resentimientos nuevos y añejos lo que podría derivar en algunas importantes y estrenitosas derrotas.

n el tema electoral, el Estado de México parece haber perdido esa chispa que le caracterizaba, apenas iniciaba el año en que se realizaría el proceso y todos los participantes ya estaban más que listos para la movilización de fuerzas y diseño de estrategias de campaña pero, en esta ocasión, no es así; por el contrario, hay una pasmosidad que asombra en la elección federal mientras en la local la indefinición le está jugando malas pasadas a quienes buscan alcanzar una candidatura.

En la lucha por las senadurías todo parece estar planchado, pactado o hay una profunda resignación respecto a que ya no habrá cambios en las tendencias que marcan las encuestas; todos están cumpliendo con lo mínimo: acuden a reuniones y mitines, se anuncian en redes sociales y reducen el gasto en todo lo que sea posible aunque no pareciera que se trate de un asunto de consciencia social sobre lo costosas que son las campañas sino más bien de un pragmático ahorro de dinero, pues porque ¿ya para qué? Si ya todo está definido.

En ese terreno Morena lleva la ventaja y no pinta para que sus dos candidatos de fórmula obtengan los escaños; en segundo lugar estaría la coalición PRI-PAN-PRD, por lo que, según la ley, el tercer escaño mexiquense en el Senado sería para Enrique Vargas por estar anotado en el primer lugar de la fórmula; la primera minoría, se le llama; en Movimiento Ciudadano o no les han avisado que ya arrancó ese proceso o, igualmente, hay una diferencia tal que ya priva el "¿y para qué? Mejor nos lo ahorramos".

Para ellos serán tres meses de estar sin estar, de no hacer mucho ruido porque los

resultados les permiten alcanzar los sitios que buscan, no hay necesidad de apresurar las cosas porque, así como están planteadas las reglas, todos están conformes. Es como esos partidos de futbol en los que ambos equipos se clasifican con el empate y entonces ninguno sale a ganar para no correr el riesgo de perder y se vuelven los 90 minutos más aburridos de todo el torneo.

Lo mismo está ocurriendo en varios distritos federales en donde las encuestas están arrojando datos sobre resultados extremadamente abultados entre contendientes; los aspirantes que llevan las de ganar redujeron su participación porque su estrategia se enfoca en no perder votos que ya sienten seguros mientras que los que arrancan como perdedores perciben la diferencia de tal tamaño que simplemente han bajado las manos y se ahorran el cansancio, la ansiedad pero, sobre todo, la inversión en un proyecto que no rendirá frutos.

Pero en el terreno local las cosas todavía están encendidas. En la definición de las candidaturas la falta de institucionalidad y el pragmatismo electoral de Morena le empieza a cobrar factura y los rebeldes a las decisiones del partido están apareciendo por todo el territorio estatal; en lo privado, se reiteran las advertencias de que los morenistas de "X" grupo no participarán en la jornada electoral si se elige al líder de otro, lo que está generando que las decisiones se tomen en función de "con cuál perdemos menos y que todavía nos alcance para ganar".

Un caso evidente de la indisciplina partidista se presentó ayer en Almoloya de Juárez en donde los morenistas locales decidieron que el Partido Verde no les suma absolutamente nada y mucho menos les resta para el proceso electoral por la presidencia municipal del 2 de junio próximo porque están seguros que, según sus encuestas, ganarán fácilmente en el municipio y no tendrán mayor tema por lo que, aseguran, le mandarán una carta a su dirigencia nacional para informarle que, aunque se les indique que vayan en alianza con "los verdes", ellos pueden solos (ya son niños grandes) y no necesitan ayuda de nadie.

En Ecatepec, otro ejemplo, la dirigencia nacional de Morena ya intervino en el pleito interno que había por la candidatura a la presidencia municipal entre la diputada local Azucena Olivares v el alcalde Fernando Vilchis dado que este último intentaba dejar en su lugar a su esposa Esmeralda Vallejo; la determinación fue simple y llegó de parte de la secretaria general del partido Citlalli Hernández: el movimiento vetó el "nepotismo directo". y aunque se ha dicho que la presidenta del DIF municipal encabeza en las encuestas del partido, todo apunta a que la legisladora mexiquense será quien se lleve la nominación.

Ante este escenario ya corren los rumores respecto a que la estructura de Vilchis-Vallejo no operará a favor de Azucena y tampoco habrá apoyo por parte del ayuntamiento para facilitarle la campaña; digamos que no le entorpecerán (mucho) sus actividades pero tampoco le ayudarán en la búsqueda del poder local; para colmo de males, no habrá alianza con el Verde en este municipio por lo que enfrente tendrán a toda la estructura de Eruviel Ávila y compañía quienes buscan recuperar a toda costa su bastión como primer paso para apoderarse del partido ecologista local y tener la posibilidad de lanzarse con todo por el nacional, que es el objetivo final del grupo.

Así las cosas, la "bravura" de los grupos morenistas, la ansiedad por hacerse
de una de esas candidaturas que ya tienen
ganada la elección desde ahorita y la falta
de control de las dirigencias que están
más concentradas en sus propios pleitos
personales o de grupos; podría llevarlos a
resultados adversos en la jornada electoral del 2 de junio y esta vez no habrá posibilidad de que se imponga una voz que los
obligue a sumarse porque todos saben
que la única voz que podía hacerlo perderá el poder para lograrlo el 1 de octubre.

Ecatepec, Almoloya, Toluca, Tlalnepantla y Naucalpan encabezan la lista de municipios que podrían perderse para los morenistas dependiendo de la selección que se realice de los candidatos a las respectivas alcaldías por lo que, conforme sigan avanzando las horas sin una definición en las nominaciones, habrá menos tiempo para poder ejecutar la famosísima operación cicatriz... si es que aún es posible realizarla.





### Libertad de expresión, en riesgo

Es lamentable la situación de vulnerabilidad en la que nos encontramos quienes trabajamos dentro de los medios de comunicación. Un triste recordatorio de esto es la reciente desaparición del periodista Jaime Barrera Rodríguez en Jalisco, un hecho que afortunadamente culminó con su localización con vida. Tras este hecho, se aviva una vez más la urgencia de garantizar la seguridad y libertad de los comunicadores en el ejercicio de su labor.

Y es que, en algunas regiones más que en otras, los periodistas y comunicadores estamos expuestos a amenazas, agresiones e incluso desapariciones forzadas como represalia por su trabajo informativo.

El periodismo es un pilar fundamental de la democracia, pues se encarga de mantener informada a la sociedad, de investigar y denunciar irregularidades, y de servir como un contrapeso al poder. Sin embargo, cuando los periodistas se ven amenazados o coaccionados, la salud de la democracia misma se ve comprometida. Los constantes ataques provenientes del Poder Ejecutivo, ya sea mediante discursos incendiarios, desacreditación pública o acciones directas de hostigamiento, contribuyen a crear un clima de intimidación y temor entre los comunicadores.

Es esencial que las autoridades, en todos los niveles de gobierno, asuman la responsabilidad de proteger y garantizar la seguridad de los periodistas. Esto implica investigar de manera exhaustiva cualquier agresión o amenaza contra ellos, así como sancionar a los responsables de estos actos. Además, se deben implementar políticas y medidas concretas para prevenir futuros ataques y para crear un ambiente propicio para el ejercicio del periodismo independiente y crítico. La libertad de prensa es un derecho fundamental que debe ser protegido y promovido en todo momento. Los periodistas deben poder informar sin temor a represalias, y la sociedad en su conjunto debe tener acceso a una información veraz, plural y diversa. La labor de los comunicadores es fundamental para el buen funcionamiento de la sociedad, y su seguridad y libertad son condiciones indispensables para el ejercicio pleno de su profesión.

En este sentido, es necesario que se fortalezcan los mecanismos de protección para periodistas en riesgo, así como los programas de capacitación y sensibilización para las autoridades y la sociedad en general sobre la importancia de respetar y proteger la libertad de prensa. Solo así podremos avanzar hacia una sociedad más justa, transparente y democrática, en la que el periodismo cumpla plenamente su función de informar, denunciar y servir como contrapeso al poder.



### PÁGINA 2 15 DE MARZO 2024



### **DESDE LAS ALTURAS**

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Fernando Flores, alcalde de Metepec y su ingreso al plantel del Tecnológico Regional Toluca sin autorización del director.
- Muy a su estilo quiere intervenir en un conflicto en el que no tiene injerencia.
- El director del Tecnológico Regional es blanco de protestas por acudir a evento de Claudia Sheinbaum con la bandera de la institución.
- Comentario del día: No es tiempo de dividir en Toluca.
- Todavía sin definición en cuando a la candidatura de parte de Morena en la capital mexiquense, Cirilo Facundo se mantiene a la expectativa.
- El detalle del día: Alcalde de Toluca, Juan Maccise no puede evitar las cifras de seguridad por encima de la percepción.
- El próximo mes INEGI da a conocer cifras de percepción de inseguridad en Toluca. La disminución no sería importante.

el Fin De semana, el director del Instituto Tecnológico regional de Toluca, Hugo Ernesto Cuellar cometió el error de acudir al evento de la candidata de Morena a la presidencia, Claudia Sheinbaurn en Metepec, aunque se debe aclarar que su presencia en el lugar no fue lo malo, sino que tuvo la ocurrencia de presentarse con un escudo de la institución.

Ocupar su tiempo libre en actividades de tipo político electoral no estámal y tampoco está prohibido, siempre y cuando lo haga a título personal y no use su cargo como funcionario, mucho menos la imagen del plantel educativo.

Es tanto como querer colocar en el plantel propaganda de la candidata por la que siente simpatía.

Su acto provocó en consecuencia el enojo de profesores del plantel y algunos estudiantes que no dudaron en manifestarse e incluso llegar al grado de cerrar las calles aledañas al plantel.

### FERNANDO FLORES ALCALDE DE METEPEC ¿SOLU-CIÓN O EMPEORA EL PROBLEMA

Ante la situación, el alcalde de Metepec, Fernando Flores acudió a la zona donde profesores y estudiantes se manifestaban.

Momentos antes, el director Hugo Ernesto Quellar se había presentado ante algunos medios de comunicación para dar a conocer lo que sucedía.

El alcalde, que cabe destacar, seguramente será el candidato de la coalidón PAN-PRI en busca de reelegirse y muy a su estilo llegó con la intención de invitar a los manifestantes a que no obstruyeran la vialidad, ya que se presentaba un problema de circulación por toda la zona.

Hasta aquí, el alcalde actúa dentro de sus funciones, pero al paso de unos minutos y en el afán protagónico que lo caracteriza, buscó la manera de ser un interlocutor para solucionar el problema.

Si Fernando Flores hace su papel de negociador desde el exterior, platicando con las partes involuciadas seguramente tampoco sería un asunto que podía llamar la atención.

El problema es que en su protagonismo se tomó la libertad de entrar al plantel que cabe decirlo pertenece al sistema federal de educación para hablar con algunas partes inconformes, sin el visto bueno del director del plantel.

Parece un acto "de buena fe" para apoyar una causa que originaba conflicto y que mejor que sea de cara a la elección de presidente municipal mucho más si pone en evidencia a un funcionario federal que apoyaba a Claudia Sheinhaum

# COMENTARIO DEL DÍA: EN UNIDAD, MORENA SERÁ COMPETITIVO EN LA CAPITAL APOYO TOTAL A LA CANDIDATA PRESIDENCIAL: CIRILO FACUNDO

Toluca es uno de los municípios donde Morena todavía no tiene decidido o al menos no ha dado a conocer quién será el candidato a la alcaldía.

Es por eso que los aspirantes de este instituto político se mantienen activos, esta semana el regidor Mario Cardoso dio a conocer que presentó una denuncia en contra del que fuera alcalde Raymundo Martínez y que en este momento se encuentra detenido.

Por su parte, Cirilo Facundo uno de los aspirantes que poco a poco fue escalando posiciones para colocarse en la lista final no deja de mostrar que está en el ánimo de un grupo importante de morenistas en la capital.

Junto con Andrea Jardón mostraron su simpatía y apovo a la candidata presidencial en una reunión.

En el caso de la primera afirmó que también están listos para enfrentar la guerra sucia.

Cirilo Facundo dijo que no tienen tiempo para dividirse de cara a las próximas elecciones.

### EL DETALLE DEL DÍA: ALCALDE DE TOLUCA, JUAN MACCISE Y SUS ESTADÍSTICAS DE SEGURIDAD.

Quando el que fuera alcalde de Toluca, Raymundo Martínez se ponía a replicar las cifras de seguridad en la capital, sobre todo las que se daban en la Sesión de la Mesa de Coordinadón Territorial para la Construcción de la Paz parecían sacadas de un cuento, porque no reflejaban lo que la gente sentía en las calles.

Incluso en este espacio lo replicamos en diferentes ocasiones, apenas habían pasado un par de sernanas y el edil ya hablaba de una disminución de delitos de alto impacto.

Quando el INEGI da a conocer los datos de percepción de inseguridad, incluso cuestionó los resultados.

Hace un par de semanas, ante empresarios el edil, Juan Maccise dijo que la percepción de inseguridad era el parámetro que debían atender.

Ahora también, al igual que Raymundo Martínez usa los datos que resultan de la Mesa de Coordinación Territorial

El alcalde informó número de operativos, incluso los que están relacionados con el futbol, puestas a disposición con detenidos. La Fiscalía informa sobre recuperación de autos o cateos.

En este momento más del 80% de los habitantes de la capital sienten miedo a la inseguridad.

De acuerdo al INEGI, el 80.6% de la población se siente insegura y el 19.4 segura.

Por lo que la pregunta es inevitable: el mes entrante se da a conocer la encuesta. ¿Con esos datos tan "destacados" que da a conocer el alcalde, el porcentaje de la población que se siente insegura bajará o por el contrario volverá a incrementarse?



### PÁGINA 7 15 DE MARZO 2024



obre de mí Jefecita Santa que cuando me mandaba a la farmacia le hablaba horas después para avisarle que me había ido a Acapulco con mis amigos y que regresaría con el auto el lunes, parte de un recuerdo que estoy seguro muchos mexicanos tenemos en este bello puerto, uno de los lugares mágicos del Estado de Guerrero a los que se suman otros como su histórica capital Chilpancingo o la hermosa Taxco, entre otros lugares que hacen de esta entidad especial y significativa para todo México.

Lamentablemente el yugo del crimen organizado ha impactado a Guerrero desde hace muchos años, condenándolo al ostracismo y haciéndolo perder su magia, algo preocupante para el pueblo que no deja de sufrir la opacidad de las autoridades que lejos de poner orden han sido incapaces de hacer valer la ley, una responsabilidad que actualmente recae en su gobernadora EVELYN SALGADO y de su padre, el senador FÉLIX SALGADO MACEDONIO, que en lugar de estar bailando, debería estar trabajando

por esa entidad que tanto le ha dado a él y a su familia. Sabemos que el flagelo de la inseguridad nos lastima en todo México, pero hay entidades, como Guerrero, en las que la delincuencia opera con mayor impunidad y por ello me parece importante que desde Palacio Nacional haya salido la instrucción de que renunciaran el secretario general de Gobierno, LUD-WIG MARCIAL REYNOSO NÚÑEZ y el secretario de Seguridad Pública, el general ROLANDO SOLANO RIVERA, quienes evidentemente dieron escasos resultados y tienen a su entidad en una crisis social y de seguridad complicada, incluso por esta razón también sería removida la fiscal de la entidad, SANDRA LUZ BALDOVINOS.

Y es que, ya basta de justificar la ineficiencia, impunidad e inoperancia gubernamental, quien no cumpla debe irse de inmediato y si incurrió en casos de corrupción debe ser juzgado, ya que está de por medio el Estado de Derecho de toda una nación que no puede seguir transitando por esta vía, que demanda de seguridad, de legalidad y de justicia, así que ojalá estos cambios vengan acompañados de resultados para que pronto se pueda recuperar un estado tan maravilloso como lo es Guerrero y que es tan especial para todos los mexicanos

#### LA GRÁFICA DE HOY

Las tomé personalmente para denunciar una vez más el infierno que tenemos que vivir los ciudadanos con los camiones del transporte público en el Valle de Toluca que están peor que nunca, pues manejan como cafres y su servicio es malo en todos los sentidos.

Como podemos ver, en una de las fotografías al chofer de un camión le valió madre invadir el carril de retorno de Las Torres y Heriberto Enríquez para evitar el tráfico, es decir, que jode la circulación de quienes ocupan ese carril, pero además se le mete a la gente que viene haciendo fila, algo común y que vemos en muchos cruces gracias a que no hay una autoridad que los sancione, los multe o les quite las concesione

Por otro lado, podemos observar la forma en la que todos los días y en cualquier horario invaden los carriles de las vías primarias del Valle de Toluca, algo

que tienen prohibido, pero que evidentemente les vale madre, lo anterior, a pesar de que generan más tráfico y ponen en riesgo la seguridad de todos, de sus escasos pasajeros y de quienes se les cruce en el camino.

Insisto, desde hace años el servicio público de transporte del Valle de Toluca es un asco, pocos son los concesionarios preocupados por mejorar y muchos los corruptos que operan con todos los vicios, de ahí que constantemente sean protagonistas de muertes, tragedias, acciones y caos vial. Estoy completamente seguro de que con voluntad y honestidad el problema del transporte público se

puede solucionar, por ello es fundamental que el secretario de Movilidad, DANIEL SIBAJA, ponga ya orden, hablé fuerte con los concesionarios y que los comprometa a que brinden un buen servicio, no lo que actualmente hacen donde muchos de sus choferes son un riesgo para todos, pue se sienten impunes.



Dos amigos beben una cerveza en la cantina La Luz, cuando uno de ellos, de nombre SERGIO NA-DER, le dice al otro que se llamaba CARLOS CORREA: Oye, te platico que me he integrado a la secta de los Legionarios de Cristo.

Impresionado, CARLOS le pregunta: No inventes, son muy exagerados con lo que piden para ingresar. ¿Qué tuviste que dar? A lo que **SERGIO** le dice: De entrada me pidieron 500 mil pesos, sin embargo, lo más duro es que me

pidieron un mes de castidad.

CARLOS le señala: No chingues, pero si tu mujer es hermosa. ¿Cómo lo soportaste?

Y SERGIO le responde: Bueno, la primera semana fue dura, pero se soportó. La segunda semana tuve que apoyarme en pornografía, porque ya no podía más. La tercera semana vi a mi mujer que se agachaba a coger la sal, con ese trasero en forma de corazón y tan sexi, que no me puede resistir y allí mismo le levanté la falda y le hice al amor. Fue maravilloso.

Nuevamente sorprendido CARLOS le pregunta: ¿Supongo que te echaron de la secta? Y SERGIO le contesta: De la secta y del Walmart también, con todo y policias.

HASTA mañana con más GRILLANDO. Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com